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Саратовские вузы и 
абитуриенты преодолели 
особенности новой системы 
зачисления, вчерашние 
школьники стали студентами.

Позади переживания и тревоги абиту-
риентской кампании, счастливыми обла-
дателями зачеток и студбилетов саратов-
ских вузов, по предварительным данным, 
стали более 18 тысяч юношей и девушек. 
В этом году прием в вузы несколько от-
личался от предыдущих. Уже то, что при-
оритет отдавался первым претендентам, 
кто сдал оригиналы документов на вы-
бранную специальность, могло поставить 
в тупик выпускников школ, не до конца 
определившихся с выбором. Но зато та-
кое новшество положительно повлияло 
на качественный уровень набора перво-
курсников. О том, как справились наши 
вузы с приемной кампанией, рассказыва-
ет председатель Совета ректоров вузов 
Саратовской области, депутат областной 
Думы, ректор Саратовской государствен-
ной юридической академии, профессор 
Сергей Суровов. 

- Сергей Борисович, насколько, на 
ваш взгляд, оправдан переход от трех 
волн зачисления в вузы к двум эта-
пам?

- Сегодня в вузовском сообществе про-
должают спорить, не навредил ли новый 
порядок абитуриентам, все ли из посту-
павших смогли полностью реализовать 
свой потенциал. Мнения разные, но я не 
сомневаюсь, что, если вчерашний школь-
ник в первый же день после получения атте-
стата понес его в тот вуз, который выбрал 
не случайно, обязательно будет отлично 
учиться и впоследствии станет прекрасным 
специалистом. Его выбор осознан, возмож-
но, этот выбор - осуществившаяся мечта. 
Новая система призвана научить детей 
более ответственно подходить к выбору 
профессии и в ускоренном режиме набрать 
студентов. Так о чем же здесь жалеть? 
И наоборот: если прежде мы получали 
пакеты копий документов, разосланных 
веером по принципу «куда попадет, там 
и буду учиться», то сильно рисковали об-
завестись студентом, которому нужны не 
знания, а «корочки». Впрочем, для многих 
саратовских вузов эта проблема не очень 
существенна. Интерес поступающих, пре-
стиж и вуза, и выбранной специальности 
во многом определялись и количеством 
оригиналов подаваемых документов, и 
уровнем проходного балла ЕГЭ. 

- А как обстояло дело с проходными 
баллами ЕГЭ в этом году?

- В этом году проходной балл в саратов-
ские вузы увеличился по всем направлени-
ям подготовки и специальностям. Средний 
балл ЕГЭ колеблется от 55,2 до 77,7. 
Причем определилась и тройка вузов-ли-
деров, куда пришли абитуриенты с высо-
кими баллами ЕГЭ. Это СГЮА (77,7 балла), 
ССЭИ (75,4) и СГМУ (73,9). В целом же все 
вузы достигли значений, установленных 
Минобрнауки в качестве пороговых при 
проведении мониторингов эффективности 
вузов. В этом году при приеме впервые 
учитывались индивидуальные достижения 
поступающих: портфолио, золотые медали. 
Полученные результаты позволили нам во-
йти в число одних из лучших регионов по 
образованию, что и было отмечено мини-
стром образования и науки РФ Дмитрием 
Ливановым. 

  - Известно, что к приему абитуриен-
тов все вузы начинают готовиться зна-
чительно раньше старта самой при-
емной кампании. Как, на ваш взгляд, 
справилась саратовская высшая шко-
ла со своей задачей в этом году?

- Старшеклассники уже с сентября на-
чинают определяться с выбором вуза, ку-

да понесут оригиналы своих аттестатов и 
результаты ЕГЭ. Вузы, со своей стороны, 
стараются привлечь абитуриентов наибо-
лее, с точки зрения рынка труда, востре-
бованными специальностями. Так, в вузах 
области с учетом мониторинга рынка труда 
и мнения работодателей были открыты 
новые специальности и направления под-
готовки. В Саратовском государственном 
аграрном университете имени Н.И. Вавило-
ва, например, был осуществлен прием на 
новое направление подготовки магистров 
«Финансы и кредит». В Саратовском го-
сударственном университете имени Н.Г. 
Чернышевского открыты новые профили 
в бакалавриате и магистратуре: «Геоло-
гия», «Религиоведение», «Культурология». 
В Саратовском государственном техниче-
ском университете имени Гагарина Ю.А. 
были предложены к приему пять новых 
направлений. В 2015 году целевой прием 
здесь проводился традиционно для органов 
госвласти, органов местного самоуправле-
ния и организаций оборонно-промышлен-
ного комплекса. В Поволжском институте 
управления имени П.А. Столыпина впервые 
был объявлен прием на заочную форму 
обучения по специальностям «Правовое 
обеспечение национальной безопасности» 
и «Экономическая безопасность». Так что 
абитуриентам 2016 года и их родителям 
надо обращать внимание на объявления о 
датах проведения как традиционных дней 
открытых дверей в вузах, так и специальных 
профориентационных мероприятий. Напри-
мер, таких, как традиционный «Фестиваль 
науки» в СГТУ или конкурсы для учащихся 
школ области, которые проводит СГЮА, 
- «Мир правосудия», «Академия зажигает 
звезды» и др.

- Скорее всего, эти известия о жизни 
саратовских вузов достигают самых 
разных регионов, привлекая не только 
российских абитуриентов, но и по-
тенциальных студентов из-за рубежа.

- В этом году на саратовскую студенче-
скую скамью сели представители практи-
чески всех российских регионов. Только 
СГЮА привлекла выходцев из 72 наших 
республик, краев и областей. Уже не но-
вость для нас студенты из стран ближнего 
зарубежья, Азии и Африки. В нашем городе 
начали учиться 22 студента из Крыма и 
Севастополя - для них в вузах специально 

резервируются места. В СГЮА поступили 
10 крымчан и севастопольцев (мы специаль-
но ездили на полуостров с приглашениями), 
в СГУ - шесть человек, в СГМУ - четыре, в 
Поволжский институт управления им. П.А. 
Столыпина - два человека.  Несомненно, 
такой интерес к вузам Саратова со сто-
роны молодежи не только всей нашей  не-
объятной Родины, но и стран зарубежья 
повышает престиж региона.

- И чем встретили наших гостей са-
ратовские вузы?

- Столь обширная география студенче-
ской аудитории не состоялась бы без от-
личной материально-технической базы на-
ших университетов, академий и институтов. 
Причем многое из того, чем мы можем 
привлечь в Саратов иногородних и зару-
бежных студентов, сложилось за последнее 
десятилетие благодаря социальному про-
екту партии «Единая Россия», инициати-
вам нашего земляка, первого заместителя 
руководителя Администрации Президента 
России Вячеслава Викторовича Володина 
и активному содействию нынешнего гу-
бернатора области Валерия Васильевича 
Радаева. Когда человек решает, что поедет 
учиться в другой город, он выбирает вуз 
и по наличию общежитий, спортсооруже-
ний, благоустроенных учебных корпусов и 
аудиторий. Все это у нас есть, и вузовская 
база продолжает развиваться. В этом году 
СГЮА открыла новую спортплощадку «Воз-
душный городок», которая расположилась 
рядом с бассейном академии, что работает 
с прошлого года. Строится многоэтажный 
жилой дом для расселения семей аспиран-
тов, молодых ученых и преподавателей, 
обучающихся и работающих в СГЮА. На 
прилегающей к дому территории будут рас-
положены детская площадка, парковка для 
личного автотранспорта жильцов, зеленая 
зона и обустроенная зона отдыха.

Новыми общежитиями и спорткомплек-
сами располагают СГУ, СГАУ, СГМУ, другие 
саратовские вузы. Здесь стоит особенно 
отметить, что таких объемов материальных 
средств, вкладываемых саратовскими ву-
зами в развитие своей и, как следствие, 
областной инфраструктуры, пожалуй, нет 
ни в одном другом городе ПФО! Саратов 
- истинно студенческий город, и наши выс-
шие учебные заведения делают очень много 
для того, чтобы подтверждать этот статус 
год от года. 

- Ожидаются ли какие-либо новше-
ства в учебном процессе?

- Современный вуз не может стоять на 
месте, почивать на лаврах. Темпы развития 
образования стремительны, и побеждает 

лишь тот, кто успевает воплотить все но-
вое в ежедневную реальность. Конечно, 
приобретаются к началу учебного года 
оборудование, литература для библиотек, 
обновляется парк компьютерной техники. 
Можно только порадоваться за студентов 
СГУ, которым предстоит осваивать ком-
плексы «Виртуальный семинар», «Аэроди-
намическое моделирование», новейшее 
оборудование для лабораторий. Студенты 
аграрного университета будут постигать 
сельскохозяйственную науку и производ-
ство с помощью новых тракторов и ком-
байнов, линий переработки сырья, диа-
гностических комплексов в ветеринарии. В 
СГЮА появился учебный зал судебных за-
седаний, в котором студенты будут изучать 
необходимые дисциплины, примеряя роли 
судьи, прокурора, адвоката. Саратовские 
вузы тратят на обновление базы образова-
ния десятки миллионов рублей, расходуя и 
собственные средства, и финансирование 
грантовых программ. Научный потенциал 
саратовских вузов высок, во многом это и 
становится решающим фактором при при-
нятии решений абитуриентами. Взять даже 
публикации саратовских ученых: пятнадцать 
из них стали лауреатами всероссийского 
конкурса на лучшую научную книгу за 2014 
год. Это ученые разных саратовских вузов, 
которые преподают на кафедрах и учат, 
воспитывают нашу молодежь. 

- Что вы можете пожелать нынешним 
первокурсникам?

- У нынешнего студенчества гораздо 
больше возможностей, чем было у нас. 
Вы будете участвовать в интересных ву-
зовских мероприятиях, побеждать в фести-
валях, «Студенческой весне», заниматься 
добровольчеством, общаться со своими 
сверстниками из других вузов страны и 
неизбежно сравнивать их жизнь со своей. 
Уверен, сравнение будет в нашу пользу! Са-
ратовская молодежь - наиболее активная и 
талантливая еще и потому, что от всей души 
поддерживается руководством региона. 
Все значимые события молодежной жизни 
проходят под эгидой губернатора Валерия 
Васильевича Радаева, поддержаны им, а то 
и состоялись по его инициативе. Такая по-
зиция достойна большого уважения и благо-
дарности. Поэтому я желаю всем, кто в эти 
дни впервые открыл студенческий билет, 
взял в руки зачетную книжку, постараться 
не упустить те богатейшие возможности 
личного роста, которые дают вам родной 
вуз и Саратовская область. В добрый путь!

Подготовила
Ольга ИВАНОВА.

Перед первой парой

Сергей Суровов, председатель 
Совета ректоров вузов 

Саратовской области, ректор 
СГЮА, депутат Саратовской 

областной Думы.

Почти 20 000 студентов в этом году поступили в саратовские вузы.


